
       AMIS DU MONT SAINTE-ODILE 
       Association locale fédérée au Club Vosgien 
          3, Place de l’Eglise - 67530 OTTROTT  

 
 

    Procès-Verbal de l’Assemblée Générale ordinaire de l’Association des Amis du 
Mont Sainte-Odile du Vendredi 8 mars 2024 

 

Les Amis du Mont Sainte-Odile ont tenu leur Assemblée Générale ce vendredi soir 8 mars 2024 dans la 
salle des fêtes d’Ottrott.  
 

1 - Accueil et ouverture de l’Assemblée Générale 
Le Président, Gabriel Dietrich, ouvre la séance à 19h10 et souhaite la bienvenue à tous les participants à 
cette Assemblée Générale. 71 personnes sont présentes. Il remercie les membres présents qui 
témoignent par leur présence l’intérêt porté aux activités et leur attachement à l’Association.  
Les personnalités suivantes se sont fait un plaisir d’assister à cette Assemblée : 
 

- Monsieur Claude DEYBACH, Maire d’Ottrott, accompagné de Mme Nadine HASSENFRATZ, M. Serge 
HOFFBECK et M. Philippe POULAIN, adjoints 

- Monsieur Michel HELMBACHER, Délégué du District 3 et représentant la Fédération du Club 
Vosgien, 

- Monsieur Christian MARCOT, Président du Club Vosgien de Molsheim-Mutzig, 
- Monsieur Sylvain GUILLAUME, Club Vosgien d’Obernai 
- Monsieur Patrick WOEHRLING, Président des AMCHOTT (Amis des Châteaux d’Ottrott) 

 

2 - Minute de recueillement  
Une minute de recueillement a été observée en mémoire des membres qui nous ont quittés en 2023 : 
M. François SCHREIBER, ancien Maire d’Ottrott, M. Jean-Paul FISCHER et M. Jean-Marie PETER, 
membres de notre Association. 
 

3 - Approbation du procès-verbal de l’AGO de 2023 
L’Assemblée Générale 2023 s’est tenue le 3 mars 2023 à la Salle des Fêtes d’Ottrott. 
Le procès-verbal de cette Assemblée Générale a été adressé à tous les membres de l’Association par 
messagerie en date du 21 février 2024 et par voie postale à ceux qui n’ont pas d’accès internet. Aucune 
remarque n’a été relevée, ni par messagerie, ni lors de l’Assemblée Générale de ce 8 mars 2024. 
Le procès-verbal est approuvé à l’unanimité des membres présents.  
 

4 - Rapport moral de Gabriel Dietrich, Président de l’association  
Gabriel Dietrich relate un certain nombre de points qui ont marqué notre association en 2023. 

Il précise que les guides et bénévoles n’ont pas chômé tout au long de l’année. Toutes les sorties et le 
voyage en Normandie se sont déroulés dans les meilleures conditions. Il en est de même pour les 
travaux d’entretien et de balisage des sentiers. 

Il constate que, malgré nos efforts et nos appels répétés, le recrutement de nouveaux adhérents, 
notamment des jeunes retraités, reste très difficile. Notre Association a perdu un cinquième de ses 
membres depuis 2020. Il faut tout de même prévoir la relève. Les nouveaux adhérents sont, pour 
beaucoup, des personnes uniquement intéressées par la marche nordique, mais pas pour les 
randonnées, encore moins pour participer aux travaux ou être guides !  

Cette année, c’est notre Association qui était chargée de l’organisation de la Randonnée annuelle du 
District 3 auquel nous sommes affiliés. Le programme élaboré par le Comité a eu un succès 
considérable.  180 randonneurs ont pris part à cette manifestation. Après un accueil avec 
café/croissants à la salle omnisports d’Ottrott, les randonneurs se sont lancés dans la montée vers les 
Châteaux d’Ottrott.



Les membres des AMCHOTT ont assuré la visite guidée des Châteaux de Rathsamhausen et du 
Lutzelbourg, suivie du verre de l’amitié et du repas « tiré du sac ». 

Nous avons également organisé la journée « jumelage » avec nos amis allemands de Zell Weierbach 
guidés par leur nouveau président, M. Andréas Brucksh. Ce fut également une belle réussite. Après la 
visite de la Manufacture d’Armes de Klingenthal, nous avons emprunté le sentier de long de l’Ehn 
jusqu’à l’étang de pêche où nous avons pris le repas en commun. 

Le Président remercie toutes les personnes qui ont contribué à la réussite de ces deux journées, sans 
oublier les guides et bénévoles qui s’investissent tout au long de l’année. 

En mémoire de notre ancien inspecteur des Sentiers René DREYER, le comité a décidé la mise en place 
d’un banc et d’une stèle sur le sentier des Pèlerins. L’inauguration a eu lieu le 7 octobre 2023 en 
présence de la famille, de nombreux membres de notre association ainsi que des Maires et adjoints 
d’Ottrott et de Saint-Nabor qu’il remercie vivement pour leur présence. 

La sortie d’une semaine en juillet en Normandie s’est bien déroulée. Il remercie Anny Bolley, 
organisatrice de ces escapades, pour le temps qu’elle a consacré à son organisation. 

Cependant, pour 2024 une formule simplifiée s’impose. Le comité a opté pour un choix différent en 
raison de l’augmentation des coûts d’une part, mais aussi du nombre de plus en plus important de 
membres qui ne peuvent plus randonner. En 2024, la sortie se déroulera début juin sur 4 jours, en Forêt 
Noire, avec déplacement en voitures personnelles. 

 
5 - Rapport financier du trésorier Gérard Eber  
Gérard Eber a présenté le compte de résultat pour l’année 2023. Les dépenses s’élèvent à 7.901,20 
euros dont une grosse partie est liée aux travaux et cotisations à la Fédération. Les recettes s’établissent 
à 8.160,90 euros, soit un solde positif de 259,70 euros. L’effectif de l’association est actuellement de 
161 membres. 
 
6 - Rapport des vérificateurs aux comptes : lecture faite par Martine Bourgis  
« Nous soussignées, Martine Bourgis et Marie-Antoinette Wach, désignées en qualité de réviseurs aux 
comptes par l’assemblée générale de l’Association des AMSO du 3 mars 2023, avons procédé en date du 
29 février 2024 à la vérification des comptes tenus par le trésorier, Monsieur Gérard Eber. 
Nous avons eu accès à l’ensemble des pièces justificatives de toutes les opérations qui ont été mises à 
notre disposition. Nous avons : 

- Procédé au rapprochement de ces pièces avec les écritures comptables, 
- Constaté la reprise du résultat de l’exercice précédent et 
- Vérifié la concordance de toute la comptabilité. 

Nous pouvons affirmer que celle-ci est tenue avec clarté, sincérité et exactitude. 
Nous n’avons aucune observation à formuler. 
Nous proposons à l’Assemblée Générale d’adresser ses félicitations et ses remerciements au trésorier 
pour la qualité du travail accompli et d’accorder le quitus au trésorier pour l’exercice clos. 
 
7 – Désignation des réviseurs aux comptes pour l’exercice 2024 
Gabriel Dietrich remercie Martine Bourgis et Marie-Antoinette Wach pour le travail accompli avec 
sérieux et efficacité. Avec l’accord de l’ensemble des membres présents, elles sont reconduites pour 
assurer la révision des comptes 2024.  
 
8 - Approbation des comptes et quitus au trésorier 
Les comptes sont approuvés à l’unanimité et quitus est donné au trésorier. 
 
9 – Décharge et quitus au Bureau du Comité 
Décharge et quitus sont donnés au Bureau du Comité. 



10 - Rapport de l’Inspecteur des sentiers  
Jean-Marie Dietrich, inspecteur des sentiers, a présenté la longue liste des travaux réalisés en 2023 avec 
une vidéo en support. 

Début février, nous avons eu la mauvaise surprise de découvrir l’abri du Mont Sainte Odile envahi par 
une montagne d’immondices, abandonnés par des personnes peu sensibles au respect de 
l’environnement. Après avoir dégagé ces immondices nous en avons profité pour enlever tous les tags et 
graffitis par rabotage, ponçage et nouvelle couche de protection. Nous avons également mis une 
nouvelle couche de gravillons pour rétablir un nivellement correct et propre. 

Plusieurs chablis ont dû être enlevés à divers endroits du secteur. C’et un travail régulier au printemps, 
selon les coups de vents ou tempêtes de l’hiver. 

Le Sentier des Chasseurs, incurvé et défoncé sur plusieurs centaines de mètres, a été dégagé, nettoyé et 
renivelé en prévision du passage de la randonnée du district 3, ceci avec une équipe de 10 bénévoles. 

Quelques panneaux directionnels non conformes ont été remplacés. Il nous reste à présent à assurer un 
suivi sur l’ensemble des sentiers pour les garder propres et conformes aux normes en vigueur. 

Sur le Sentier des Merveilles, réparation d’un banc et dégagement délicat d’un énorme chablis. 

Le tracé d’une nouvelle piste de débardage dans la forêt « Scheidecker » nous a contraints à refaire, 
voire créer de nouveaux escaliers sur différents passages. Ces travaux font partie de nos obligations et 
reviennent régulièrement. 

Malgré la sécheresse printanière, les pluies de juillet et août ont fortement relancé la végétation. Nous 
avons été contraints de débroussailler à plusieurs reprises bon nombre de sentiers ainsi que les 
caniveaux de la Fontaine Lucie. 

Début de l’automne, la Fontaine Lucie a été dotée d’un nouveau bec d’écoulement en inox, le précédent 
en fer était totalement dévoré par la rouille et les années. 

Fin septembre, nous avons mis en place le banc ainsi que la stèle dédiée à notre défunt inspecteur des 
sentiers René Dreyer. L’emplacement sur le sentier de Pèlerins a été choisi pour être, de toute évidence, 
l’un des passages les plus fréquentés de notre secteur. Ainsi tous les randonneurs ou promeneurs de 
passage qui marqueront un temps de repos sur ce banc auront une pensée pour lui et ses nombreuses 
actions sur nos sentiers. 

Tous ces travaux représentent 380 heures de travail sur le terrain pour environ 1400 km de 
déplacements en voiture. A cela s’ajoutent plus d’une vingtaine d’heures de travail de préparation à 
domicile, ce qui fait un total de 400 heures de travail pour 2023. 
 
11 – Bilan des activités passées et à venir 
Le bilan des activités du club a été présenté en partie dans le rapport moral du Président et dans celui 
de l’Inspecteur des Sentiers.  
 
12 - Election et renouvellement des membres du comité  
Les membres suivants sont sortants : Gabriel Dietrich, Léon Halter, Jean-Paul Grosjean et Jean-Marie 
Malaisé. 
Les membres sortants demandent le renouvellement de leur mandat. Leur mandat est renouvelé à 
l’unanimité pour 3 ans. 
 
11 - Déclaration de la composition du comité 
Président : Gabriel Dietrich 
Vice-Président : Christophe Schwalbach  
Vice-Président : Léon Halter 
Secrétaire : Isabelle Botti-Ballinger  
Secrétaire adjointe : Bernadette Fischer Sauvageot 
Trésorier : Gérard Eber 
Trésorier adjoint : Pierre Parsy 
Inspecteur des sentiers : Jean-Marie Dietrich  



Inspecteur des sentiers adjoint : Jean-Marie Malaisé 
Assesseur : Anny Bolley 
Assesseur : Serge Botti-Ballinger 
Assesseur : Jean-Paul Grosjean 
 
12 - Décharge et quitus au bureau du comité  
Décharge et quitus sont donnés au bureau du comité à l’unanimité. 
 
13 - Intervention des personnalités invitées 
 

1. M. Michel Helmbacher, Délégué du District 3 
Il remercie le président pour cette invitation qui clôt les activités 2023 et se projette vers 
l’année 2024 déjà entamée. Il présente le District 3 qui n’est pas une association mais une 
délégation du bureau fédéral et rassemble 26 associations pour 5580 adhérents au 31 
décembre 2023. Michel Helmbacher est l’un des 7 délégués de district à côté du président 
fédéral Alain Ferstler.  

Le District 3 s’établit sur une zone perpendiculaire à l’axe du massif vosgien et qui en gros 
s’étend de Strasbourg/Schiltigheim/Souffelweyersheim/ Illkirch jusqu’à Raon l’étape/  
Senones/ Celles sur Plaine, La vallée de la Bruche (CV Nideck, Lutzelhouse, Strasbourg-
Grendelbruch) et de Molsheim/Mutzig à Dambach la Ville via Rosheim, Amso, Obernai, Barr, Le 
Hohwald, Villé, etc… 
 
Aux commandes du District 3 : 9 responsables d’activités, mais aussi les 26 associations qui, à 
tour de rôle, prennent en charge l’organisation logistique des différentes manifestations 
annuelles qui permettent d’animer le District, de le faire vivre. Des réunions sont organisées 
dans l’année, regroupant les représentants de ces 26 associations.  
 
Quelques actions entreprises courant 2023 : 

- 1 journée de formation de formateurs « marche nordique » - 12 participants à Obernai 
- 1 journée de formation « balisage sentiers » par le CV Hohwald – 28 participants 
- L’assemblée annuelle du CV D3 organisée par le CV Molsheim/Mutzig – 42 participants 
- La randonnée annuelle du District 3 organisée par le CV AMSO à Ottrott – 180 participants 
- La réunion d’automne organisée par le CV Villé – réunion annulée mais remplacée par un 

compte-rendu papier inter-associatif 
 
Il détaille également les projets pour 2024 : 

- Une formation de formateurs à la marche nordique qui a eu lieu à Rosheim en janvier 
- Une formation à l’utilisation des outils numériques/informatique/Internet/GPS. Elle a eu 

lieu le 5 mars au lycée agricole d’Obernai. Le CV Obernai a assuré la logistique. 
- La réunion annuelle du District 3 qui aura lieu le 6 avril. Elle est organisée par le CV 

Bischheim/Schiltigheim 
- Une formation au balisage des sentiers avec le CV Strasbourg-Grendelbruch sera organisée 

le 20 avril – 33 inscrits et c’est complet 
- La randonnée annuelle du District 3 organisée par le CV de Strasbourg le 28 avril se 

déroulera au Champ du Feu 
- La réunion d’automne sera organisée le 19 octobre par le CV Raon-l’Etape 

 

 Autres précisions concernant la Fédération du Club vosgien : 

- Les assises de la Fédération auront lieu le 5 octobre à Amnéville.  

- Les modifications de balisages et de sentiers ou erreurs sur carte doivent impérativement 
être signalées à la Fédération via la fiche d’évaluation qui transmettra à l’IGN. 



 
 - Les clubs sont invités à utiliser, via le formulaire en ligne sur le site de la Fédération, 

l’agenda fédéral des manifestations pour faire la promotion des toutes les activités grand 
public. La volonté de la Fédération Club Vosgien est de recenser en un seul et unique outil 
toutes les manifestations locales organisées tout au long de l’année 

- Changement d’appellation : il est proposé un changement d’appellation « Guide de 
Randonnée Pédestre » (GRP) par « Animateur de Randonnée Pédestre ». 

- Une formation raccourcie va être mise en place pour les accompagnateurs bénévoles non 
diplômés dans les différentes associations. Les personnes volontaires devront être titulaires 
du PCS1 (premiers secours), condition sine qua none. A l’issue d’une formation de deux 
jours, les personnes ainsi formées devront également être capables de donner aux services 
de secours les coordonnées GPS UMT afin de renseigner les secours. 

- Les sentiers : En projet une « Route des Vins pédestre » et un projet d’itinéraire en 
itinérance à la découverte des 42 sculptures des Géants du Nideck (62 km, 4 jours et 2000m 
de D+). Ce projet est porté par l’association « Les géants du Nideck », l’ADT, la CEA, les 
offices de tourisme, les Com-com, les municipalités concernées et le Club Vosgien. 

- Une journée des Délégués Environnement des associations locales sera organisée le 24 mai 
à Rothenbach. 

-  2024 sera l’année de la forêt avec diverses animations prévues par la Commission 
Environnement. 

 
2. M. Claude Deybach, Maire d’Ottrott 

Comme tous les ans, Monsieur Deybach, accompagné de deux adjoints, est très content d’être 
présent. Il excuse le Maire de Saint Nabor, Régis Muller, pris par d’autres obligations. 

Il revient sur l’hommage à René Dreyer qui « lui a beaucoup appris », notamment à randonner.  
Il était présent à l’inauguration du banc et de la stèle en son honneur et remercie les AMSO 
pour ce travail et cette attention. René Dreyer comptait également beaucoup pour la 
commune d’Ottrott. 

Il se remémore également François Schreiber, son prédécesseur à la mairie d’Ottrott. Il avait 
un grand respect pour l’environnement et était également sponsor du CV AMSO. Dans la 
mesure du possible, il tient à perpétuer les aides si besoin. 

Les forêts vosgiennes souffrent beaucoup et elles sont en danger en raison des effets 
climatiques et les sécheresses. Dans les prochaines décennies, la vision du massif va changer et 
il faut se préparer à ce changement. 

Il est très fier du travail effectué par les AMSO et relève notre détermination pour offrir un 
écrin et des sentiers balisés d’une grande qualité. Le club vosgien propose des randonnées qui 
sont connues et reconnues au-delà des frontières et c’est aussi grâce à nous. Les touristes qui 
reviennent sont aussi un aspect économique important pour le secteur. Il a noté également 
qu’il y a plus de 35 points à découvrir et visiter sur notre massif ! 

Il termine en remerciant chaleureusement les AMSO pour le travail effectué. 

 
14 - Diaporama 
Gabriel Dietrich présente un diaporama des différentes randonnées et sorties qui ont été organisées en 
2023. Ce moment est très apprécié par les personnes qui n’ont pu y participer et donne une idée de ce 
qui s’est fait tout au long de l’année. 



 
16 – Clôture et verre de l’amitié 
Le Président Gabriel Dietrich remercie les invités pour leur intervention et invite l’assistance à partager 
un moment convivial autour du verre de l’amitié. 
 
La séance a été levée à 21h30.  
 
 
 
 
Fait à Ottrott, le 19 mars 2024      Vu, le Président   
La secrétaire,         Gabriel Dietrich    
Isabelle Botti-Ballinger   


